

l'église, pour les oeuvres, pour les pauvres, dans l'église et à domicile, revenu des bancs et du cimetière, taxes pour mariages et services, honoraires de messes, achat de cierges, contributions aux Congrégations, séances, euchres, ventes de charité, pèlerinages, offrandes spontanées et dons extraordinaires: pas de dîme: en tout *plus de cinquante mille piastres*, exactement \$53,405.11. En mettant à 200 le chiffre moyen des familles de la paroisse pour ces cinq ans, on arrive pour chaque famille à tout près de *cinquante piastres par année, une piastre par semaine*.

Ne vous étonnez pas, dans ces conditions, de contempler à Courville un église magnifique, une église de style, qui sera, quand paraîtront ces lignes ou peu après, entièrement terminée et ornée. Autel, chaire, cloches, décorations intérieures, rien n'y manque. C'est une réduction très artistique de la cathédrale de Marseille, la cathédrale de Monseigneur de Mazenod, fondateur des Oblats et apôtre du Sacré-Coeur; c'est dès lors un mémorial et un délicat hommage à ceux qui sûrent gagner au Coeur divin les coeurs des gens de Courville.

Evidemment, pareille entreprise laisse peser sur la paroisse une lourde dette et l'Archevêché en l'autorisant n'a pu retenir le mot d'*apparente témérité* ni dissimuler quelque appréhension. Il n'a pas fallu moins pour emporter l'approbation — la lettre épiscopale le déclare — que l'insistance unanime et toute spontanée des habitants de Courville, et les garanties fournies "Les paroissiens de Courville se sont montrés d'une générosité exceptionnelle. Ils ont déjà fait des oeuvres qui déroutent les calculs ordinaires et que nous nous sommes plu à louer."

Parallèlement, la municipalité a mené à bien l'exécution d'un aqueduc de plus de soixante mille piastres, tandis que les commissaires d'école restauraient et agrandissaient la maison d'école de façon à mériter l'éloge de tous les amis de l'instruction et y dépensaient plus de dix mille piastres sans élever d'un sou la taxe scolaire, que l'argent affluait à la Caisse Populaire dont le capital montait à \$8,738 et les dépôts à \$10,127.

Voilà le travail fait à Courville *en cinq années*. Transformation complète! Que s'est-il donc passé?